

## PIE X

**N**OTRE Saint-Père le Pape Pie X est mort ce matin, 20 août, le jour de la Saint-Bernard, à Rome, au Palais du Vatican, à 7.20 heures. Voilà la grande et triste nouvelle que nous annoncent les dépêches du jour. Bien que le pape fût vieux — 79 ans — et qu'il eût été malade à diverses reprises en ces temps derniers, le monde catholique ne s'attendait pas à cette calamité. Ce nous est un devoir de nous incliner profondément devant cette tombe qui s'ouvre.

Mgr l'archevêque, dans les pages qui précèdent, avec toute l'autorité de sa parole épiscopale, dit trop bien quelle perte fait la Sainte Eglise, et quelles raisons spéciales nous avons, nous les catholiques du Canada, de pleurer cette mort de l'auguste pontife, pour que nous ayions à y insister. Tout ce que nous demandons respectueusement, c'est l'honneur d'ajouter le modeste hommage de notre *Semaine* à celui de notre archevêque d'abord, et à ceux qui vont s'affirmer de tous les centres et par tous les organes de publicité du monde catholique en ces jours de deuil et d'angoisse.

L'Eglise est divine! Nous le croyons fermement. Autrement, l'heure serait vraiment à la désespérance. La terrible guerre qui ensanglante l'Europe, tous le comprennent, fait à la mort du pape un cadre qui l'encercle d'une manière bien sombre. On dirait que tout va périr et que la fin des temps est proche. "Autrefois, a dit Pie X quelques minutes avant de mourir — rapportent les dépêches — d'un mot, le pape aurait pu arrêter tout ce carnage; maintenant, il est impuissant." Hélas, le monde est bien coupable. Les vieux peuples chrétiens semblent avoir trahi leur mission. Ils ont rejeté Dieu, et ils restent livrés à eux-mêmes. Aussi quelle guerre atroce! Et